

Animation du Portail « Droit et Gouvernance »
BULLETIN DES PUBLICATIONS
1^{er} juin 2014- 30 juin 2014*



Association pour la promotion du droit international

Centre de droit international
15 quai Claude Bernard
69007 LYON
Tel : 04 78 78 73 52
Fax : 04 26 31 85 24
apdi.lyon@gmail.com

*Bulletin rédigé par Caroline Migazzi, doctorante au Centre de droit international de l'Université Jean Moulin Lyon 3

SOMMAIRE

1- OUVRAGES ET PUBLICATIONS UNIVERSITAIRES.....	3
2- PUBLICATIONS OFFICIELLES	4

1- Ouvrages et publications universitaires

- **Publication de l'ouvrage *La fiscalité de l'environnement***

L'ouvrage *La fiscalité de l'environnement*, de Sylvie Caudal, professeur à l'Université Lyon 3, vient de paraître chez LGDJ/Lextenso éditions.

Il vise à « *montrer comment la fiscalité de l'environnement s'insère dans notre système juridique* » et à « *en présenter les principales composantes* ». Celles-ci sont « *ordonnées à partir de leur contribution à la protection de l'environnement* » (dispositifs dissuasifs, incitatifs, etc.). Il est à jour des nouveautés apportées par les deux lois de finances du 29 décembre 2013 (cf. présentation de l'éditeur).

- **Parution de l'ouvrage *Energies renouvelables et marché intérieur***

L'ouvrage *Energies renouvelables et marché intérieur*, sous la direction de Claudie Boiteau, vient de paraître aux éditions Bruylant. Il s'agit d'un ouvrage collectif, réunissant une vingtaine de contributions d'universitaires et de praticiens.

Cet ouvrage « *fournit les clés de la compréhension et de l'analyse des dispositifs relatifs au développement des énergies 'décarbonnées' [...] dans le cadre du marché intérieur* » (cf. présentation de l'éditeur). Ainsi, il analyse les difficultés et les transformations induites par l'insertion des énergies renouvelables dans le marché intérieur à travers, notamment, une approche comparative.

- **Parution de l'ouvrage *Marché et environnement***

L'ouvrage *Marché et environnement*, publié en mémoire d'Alexandre-Charles Kiss, sous la direction de Marie-Pierre Camproux Duffrène et Jochen Sohnle, vient de paraître aux éditions Bruylant. Il fait suite au colloque annuel de la Société française pour le droit de l'environnement, organisé sur ce même thème, à Strasbourg, les 29 et 30 novembre 2012.

A travers une approche pluridisciplinaire, à dominante juridique, il traite la question de la compatibilité entre le marché et la protection internationale de l'environnement.

L'ouvrage réunit des études sur les marchés spécifiquement environnementaux, sur la protection de l'environnement au sein des marchés intégrés, sur des instruments spécifiques de marchés utilisés dans le cadre de la protection de l'environnement, sur la régulation des marchés, sur la marchandisation des ressources des espaces maritimes ainsi que sur les problématiques en lien avec le marché, l'environnement et les droits de l'homme.

- **Parution de l'ouvrage *La politique européenne de l'environnement***

L'ouvrage *La politique européenne de l'environnement*, de Sophie Bizaidoly, vient de paraître aux éditions Bruylant.

Il présente la politique européenne de l'environnement à travers trois volets : les exigences de cette politique (titre 1), son contenu (titre 2) et sa conception (titre 3). Par cette approche, l'ouvrage revient sur le caractère transversal de cette politique, sur les enjeux auxquels elle doit faire face, tels que le changement climatique, et enfin sur les perspectives comme sa dimension diplomatique (cf. présentation de l'éditeur).

- **Parution de l'ouvrage *Droit de la mer et droit de l'Union européenne***

L'ouvrage *Droit international de la mer et droit de l'Union européenne – Cohabitation, confrontation, coopération ?* vient de sortir aux éditions Pedone.

Il s'agit de la publication des actes du colloque organisé les 17 et 18 octobre 2013 à Monaco par l'Institut du droit économique de la mer (INDEMER). Ce colloque visait à « *observer en parallèle les normes adoptées au niveau global et celles adoptées par l'UE à travers les principaux domaines d'activité s'exerçant sur les océans, comme la pêche, la navigation, l'environnement, pour les analyser, les évaluer tant au niveau de leur élaboration que de leur application et observer si elles procèdent d'une cohabitation, confrontation ou coopération* » (cf. présentation de l'éditeur).

L'ouvrage se compose de 4 chapitres et la problématique de la protection et de la préservation de l'environnement est particulièrement abordée dans le chapitre 2 (2^{ème} point).

- **Publication : « Transition énergétique : l'ambition d'un nouveau modèle français »**

Dans l'actualité juridique droit administratif (AJDA), n°22-2014 (23 juin 2014), est publié un article de Jean-Marc Pastor intitulé « Transition énergétique : l'ambition d'un nouveau modèle français » (p. 1230 et s.).

Cet article revient sur les grandes lignes du futur projet de loi de programmation pour la transition énergétique, présenté par Ségolène Royal : réduction de la facture énergétique grâce à une croissance verte, développement des énergies renouvelable, développement d'une économie circulaire et diverses mesures d'accompagnement financier et administratif.

- **A paraître : *Loi Grenelle II – Implications pratiques***

A paraître chez Bruylant, en juillet 2014, l'ouvrage « *Loi Grenelle II – Implications pratiques* », sous la direction de Huges Hellio. Cet ouvrage analyse la loi Grenelle II portant sur l'engagement de l'Etat français pour l'environnement, ses implications pratiques et ses évolutions (cf. présentation de l'éditeur).

2- Publications officielles

- **Publication d'une étude portant sur l'analyse des méthodes d'évaluation d'un dommage environnemental**

Le numéro 104 de la collection Etudes et documents du Commissariat général au développement durable vient de paraître et porte sur le thème suivant : *Analyse d'une*

méthode d'évaluation d'un dommage environnemental : la méthode ressource-ressource européenne.

Il s'agit d'une étude relatives aux méthodes pour évaluer les impacts d'un dommage environnemental prévues par la loi « Responsabilité environnement » (LRE) du 1^{er} août 2008 qui transpose en droit français la directive européenne 2004/35.

- **Rapport de l'UICN : « Indicateurs de biodiversité pour les collectivités territoriales »**

Le Comité français de l'Union internationale pour la conservation de la nature (UICN) vient de publier un rapport sur « Les indicateurs de biodiversité pour les collectivités territoriales. Cadre de réflexion et d'analyse pour les territoires ».

Comme l'a souligné le Comité français, cette étude « *vise à identifier un jeu commun et synthétique d'indicateurs de biodiversité adaptés aux échelons infranationaux, en premier lieu régional, en se fondant sur les indicateurs existants, et notamment sur l'Indice de Singapour »* (cf. rapport, p. 8). Elle dresse un panorama des différents indicateurs de biodiversité déjà existants, notamment aux niveaux international, européen et national et identifie les plus pertinents au niveau régional.

Ainsi, les régions françaises pourront suivre l'évolution de la biodiversité sur leur territoire et les réponses apportées pour sa préservation (cf. rapport).